

# FCZ

## FESTIVAL CULTURAL ZACATECAS

2023



Zacatecas  
GOBIERNO DEL ESTADO

INSTITUTO ZACATECANO DE  
CULTURA  
RAMÓN LÓPEZ VELARDE



ANIVERSARIO  
DE LA INSCRIPCIÓN DEL  
CENTRO HISTÓRICO DE  
ZACATECAS  
EN LA LISTA DEL  
PATRIMONIO MUNDIAL



@FestCulturalZacatecas  
Cultura.Zac

## AGENDA DEL DÍA

JUEVES 6 DE ABRIL

### PLAZA DE ARMAS

12.00 H | CONCIERTO TRADICIONAL **BANDA SINFÓNICA DEL ESTADO DE ZACATECAS**  
DIRECCIÓN: Salvador García y Ortega

20.00 H | WORLD MUSIC **ISMAËL LÔ** Senegal

### PLAZUELA MIGUEL AUZA

19.00 H | Música de autor & pop **AARÓN ESCOBEDO** Zacatecas | *Que Soy Libre*

20.00 H | Jazz y música del mundo **ZITRUS JAZZ** Zacatecas | *Abstractos*

22.00 H | Rockabilly **REBEL CATS** México

### PLAZUELA GOITIA

17.00 H | Narración oral **CUENTOS CONTADOS CON EL ALMA** Fábula Meraki

18.00 H | Espectáculo multidisciplinario familiar **AHUIZOTE BLUES** CDMX

21.00 H | Bolero, huapango y son **ECOS DE AYER Y HOY** Zacatecas | *Fuentes a la Veracruzana*

### AUDITORIO JUAN GARCÍA DE OTEYZA

13.00 H | CICLO DE PIANO INTERNACIONAL **Aristo Sham** | Hong Kong

### NAVE DEL MUSEO RAFAEL CORONEL

18.00 H | **ORQUESTA DE CÁMARA ARAMARA** *Vivaldísimo* | DIRECCIÓN: Alfonso Naranjo González

### MUSEO EL UNIVERSO DE PEDRO CORONEL

18.00 H | Ciclo de Guitarra **CUARTETO MÉXICO**

### TEATRO FERNANDO CALDERÓN

19.30 H | **TÁRTARO, Réquiem de cuerpo presente para un niño que aprendió a matar \***  
Colectivo TeatroSinParades | DIRECCIÓN Y PRODUCCIÓN: David Psalmón

### FOYER DEL TEATRO FERNANDO CALDERÓN 13.00 H - PRESENTACIÓN EDITORIAL

**Para evitar tantos males. Liberalismo, constitución y propiedad en el largo siglo XIX mexicano.**

EDITORIAL: Taberna librería Editores

COORDINADORES: Mariana Terán Fuentes y Édgar Hurtado Hernández.

PRESENTAN: Miriam Moreno Chávez y Óscar Cuevas | MODERA: Fernando Villegas Martínez.

### TEATRO RAMÓN LÓPEZ VELARDE

18.00 H | Danza contemporánea **CÍA. 360 DANZA** *Algo le falta al cielo*  
DIRECCIÓN: Vicente Leyva Maldonado

### RUEDO DEL HOTEL QUINTA REAL

19.30 H | **TRADICIONAL SUBASTADE ARTE CONTEMPORÁNEO**

Coordinada por Irma Valerio Galerías y Guachabato Ediciones | MARTILLERO: Paco de la Peña

### AV. HIDALGO, FRENTE A PLAZUELA DE LA CAJA

18.00 y 19.00 H | Intervención musical en espacios públicos **DESDE LA RAÍZ ENSAMBLE**  
**De Zacatecas para Zacatecas** | Darenka Chávez, soprano | Salvador Fragozo, percusiones

### PLAZUELA 450 TALLERES INFANTILES 10.00 a 13.00 h

Artes plásticas | Ciencia | Arte urbano | Cartonería | Arte wixárica | Saberes Locales

### Patío Central del Museo de Arte Abstracto Manuel Felguérez TALLERES INFANTILES

Orquesta Basura «**CORO DE LAS MOSCAS**» 13.00 a 14.00 h

Mezquite Teatro Colectivo «**ABSTRAÍDOS**» 12.00 h

**Estado****32**  
.com.mx

**Editoriales y Artículos  
de Opinión  
06 de abril del 2023**



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

## El poder político es la transformadora prioridad

Éstos serán los Días Santos, pero para el poder y la política no hay perdón ni para la herencia maldita y de eso trata el actual proceso electoral que ya tienen casi 4 años desatado por todos los horizontes y rincones del país y Zacatecas no puede escapar a esa realidad política, porque lleno está de actores y protagonistas que hace política y ejercen el poder desde la primera línea gubernamental con el Presidente LÓPEZ OBRA-DOR y con el MONREALISMO en el estado, con sus ya múltiples extensiones hacia el norte y sur de México.

Puede el estado permanecer estancado en lo económico y en desarrollo con bienestar, tiene más de 30 años atorado en las promesas del PRI, en las del PAN, del PRD o de los Verdes, eso del progreso es un asunto que poco o nada interesa y lo que sí apasiona es hacer grilla y entrar a los escenarios de la función pública gubernamental, legislativa o de magistraturas para pronto resolver los problemas familiares y generacionales, como así ha ocurrido por década, sexenios y más trienios. Así funciona el orgullo de Zacatecas, y sigue por ahora y mañana.

### CONTRADICTORIA REALIDAD

Vea usted, sienta la dimensión de esta triste y contradictoria realidad, 39 migrantes mueren víctimas de incendio en estación migratoria de Ciudad Juárez; que el CHECO PÉREZ quedó en quinto en el Premio de Australia; que el Presidente fustiga al Departamento de Estado de los Estados Unidos por el asunto del fentanilo y el tráfico de armas; que el Ejército extiende sus tentáculos de servicio a la Patria por casi todas las áreas productivas; que el encarecimiento de la canasta básica se alza inaccesible para los pobres y jodidos; que PAQUITA LA DEL BARRIO continúa atacando a los hombres inútiles.

Que los gringos republicanos nos quieren invadir para acabar con los cárteles del narcotráfico; que matan a seis personas en Fresnillo y a dos en Guadalupe; que FRANCISCO JAVIER ACUÑA LLAMAS salió ya del INAI, ahora paralizado; que los migrantes viven su viacrucis en las fronteras de Chiapas y Chihuahua; que el PAPA FRANCISCO sigue vivo y encabezando los ceremoniales de los Días Santos, Domingo de Ramos, este Jueves y mañana Viernes Santo, y, que el Sábado de Gloria en Jerez, se hace porque se hace como la experiencia quirúrgica más urgente para encauzar el desarrollo. Que el AMERICA va rumbo al campeonato del fútbol mexicano; y ahora hay que creerle a MARIBEL VILLALPANDO, que porque siempre se ha conducido con rectitud y conforme a las normas.

Pero miren mis queridos lectores, todo este colectivo o acumulación de problemas y conflictos sobre los escenarios del estado, son lo de menos, porque lo demás, todo todo lo demás está concentrado en la Batalla de las Corcholatas, CLAUDIA SHEINBAUM, con todo el respaldo desde Palacio Nacional; MARCELO EBRARD con la exigencia de campo parejo; y ADÁN AUGUSTO, ya alejado de la época negra del INE, y claro, RICARDO MONREAL que se cuece aparte porque no está corcholado, todo lo que digan, o no expresan, hagan o dejen de hacer, todo este debate de segunda mano y de simulada confrontación, es lo que importa, son la máxima cobertura y lo de más interés. Es más, las elecciones en Coahuila y Estado de México, son lo de menos o son de segunda. Así están los asuntos de la transformación.



Saúl Monreal Ávila

## El Festival Cultural 2023 es un éxito

Qué tal amigos y amigas que siguen este espacio de opinión, como cada semana, les saluda con gusto su amigo Saúl Monreal, presidente municipal de Fresnillo. La organización y preparación de un evento que sea digno para el disfrute y el gozo de toda la gente, se realiza con semanas o meses de anterioridad, siempre buscando que las actividades sean de la mayor calidad y atractivo para el público pero también con un contenido cultural variado, así ha sido nuestra costumbre.

Es por ello que el festival cultural fresnillo 2023 lo preparamos con mucho tiempo y lo hicimos bien, y lo hicimos con discrecionalidad en el gasto, pero eso sí, con la mayor calidad para toda la gente que acude a nuestro mineral.

Con agrado debo decirles Amigos y amigas que comenzamos con el pie derecho, más de diez mil personas se congregaron en el foro principal para el evento de inauguración de este gran festival con la presentación de Paty Cantú y Río Roma.

En el otro foro alterno Qué es nuestro grandioso Ágora José González Echeverría, hemos tenido eventos importantes con los máximos exponentes del jazz Zacatecano, folclor, teatro y danza con presentaciones de artistas del mismo mineral, Zacatecanos y de talla nacional e internacional.

Y debo resaltar, que todo se ha desarrollado con tranquilidad y que hemos visto el fresnillo que queremos ver, donde las familias disfrutan, donde los niños gozan.

Amigos y amigas, algunos con toda la intencionalidad política, generando grilla, y con el falso interés por los fresnillenses empezaron a solicitar que se suspendiera el festival, pero no era un reclamo legítimo, era un reclamo instigado.

Siempre hemos actuado con respeto y escuchando a la gente y así será, porque nada es más importante para nosotros que eso, la opinión real de los fresnillenses.

Nosotros consideramos que es mejor brindarle momentos de convivencia y de esparcimiento a las familias, en vez de que estemos conminados en nuestros hogares.

Siempre seremos de la idea de que tenemos que cuidarnos como familia y como sociedad, pero también ustedes han visto que en la medida de las posibilidades, hacemos lo que nos corresponde ante las corporaciones de seguridad apoyando y respaldando a nuestra policía.

Ya vivimos un tiempo de aislamiento, un tiempo de encierro, un tiempo en que la pandemia nos obligaba a estar en nuestra casa. Hoy las condiciones de seguridad nos exigen responsabilidad, pero también nos exigen prudencia al actuar y nos exigen dejar de lado intereses políticos partidistas.

Nosotros por nuestra parte, seguiremos haciendo el esfuerzo cotidiano de brindarle a los fresnillenses servicios, acciones, obras y también en la medida de lo posible y con responsabilidad, esparcimiento y diversión.

Por su atención, muchas gracias.

\*Docente de la Unidad Académica de Derecho de la BUAZ.



Ricardo Monreal

# Internet para todas y todos

**A principios** del mes pasado, se hizo oficial el programa del Gobierno federal Telecomunicaciones e Internet para Todos, cuyo propósito es prestar y proveer a la población servicios de telecomunicaciones, sin fines de lucro, para garantizar el derecho al acceso a las tecnologías de la información y de la comunicación, incluido el de banda ancha e internet.

**Para llevar** internet de manera rápida a la ciudadanía que aún no cuenta con este servicio, el Gobierno federal entregará tarjetas SIM de red 4.5G con el sello de la CFE a quienes sean derechohabientes de algunos programas del Bienestar, como el de becas para estudiantes, o el de pensión para personas adultas mayores o con discapacidad.

**L**o anterior se sustenta en el artículo sexto, párrafo tercero, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el cual señala que el Estado garantizará tal acceso.

En el derecho internacional, la resolución A/HRC/32/L.20, en su parte "Promoción, protección y disfrute de los derechos humanos en Internet", de 2016, del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas, reconoce en su artículo 2 la naturaleza mundial y abierta de internet como fuerza impulsora de la aceleración de los progresos hacia el desarrollo en sus distintas formas, incluido el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Así, el Gobierno mexicano busca que el acceso a internet se encuentre disponible en todo el país, en carreteras, plazas públicas, centros de salud, hospitales, escuelas y espacios comunitarios, con el objeto de contribuir a la lucha contra la marginación, y en favor de la integración de zonas deprimidas a las actividades productivas y el cierre de la brecha digital.

Además, se trata de que alrededor de 20 millones de personas en nuestro país, que aún no cuentan con acceso a esta herramienta tecnológica fundamental para la información, el conocimiento y la interconexión con el mundo, lo tengan. No es admisible que tal número de mexicanas y mexicanos queden apartados del desarrollo tecnológico, al margen de la información y en desventaja frente a sus contemporáneos sólo por habitar en lugares en donde el acceso o la disponibilidad no se estima rentable —como en el caso de los

servicios bancarios o de telefonía— por parte de actores privados.

En donde no exista infraestructura para la conexión terrestre de internet, se utilizará tecnología satelital; esto implica que, para llegar a la mayor cantidad de sitios o lugares, se lleve internet por medio de chips para teléfonos celulares, antena satelital, cable de cobre o fibra óptica.

Cabe destacar que en México existen 2,469 cabeceras municipales, de las cuales, 531 no contaban con conectividad en el año 2018, cifra que actualmente se redujo a 117.

De acuerdo con información de la Empresa Productiva Subsidiaria de la Comisión Federal de Electricidad, CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos (que es 100 por ciento mexicana), se busca que para finales de este año la totalidad de las cabeceras municipales del país cuente con servicio de telefonía celular y de internet. La idea es llevar primordialmente esta tecnología a las comunidades rurales que hoy son inaccesibles y se encuentran en situación de marginación.

Por ejemplo, y de acuerdo con información también de la CFE, esta empresa tiene instalados hoy 50,000 kilómetros

de fibra óptica en sus torres de transmisión de electricidad, pero planea colocar otros 32,000 más. A ello se suma que cuenta con 64,000 puntos de interconexión de internet gratuito en todo el territorio nacional, con señal de wifi sin necesidad de chip.

Para llevar internet de manera rápida a la ciudadanía que aún no cuenta con este servicio, el Gobierno federal entregará tarjetas SIM de red 4.5G con el sello de la CFE a quienes sean derechohabientes de algunos programas del Bienestar, como el de becas para estudiantes, o el de pensión para personas adultas mayores o con discapacidad.

Ello significa también brindar acceso a internet, como herramienta fundamental, a los grupos de población en situación de mayor vulnerabilidad, a fin de que puedan tener acceso al conocimiento y a la libre expresión de las ideas, superar la brecha digital y combatir la desinformación; se trata de otra de las políticas públicas con sentido social por parte del Gobierno federal.

Senador por Morena  
[ricardomonreal@yahoo.com.mx](mailto:ricardomonreal@yahoo.com.mx)  
 Twitter y Facebook: @RicardoMonrealA

Mi Jardín de Flores  
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**‘Desafortunadamente el delito de violación viene directamente de los hogares de las víctimas. Regularmente es un delito que se comete en el domicilio de la víctima o del agresor que son personas como padres, padrastros, tíos, abuelos y dicho delito es sentenciado al menos tres veces por semana’:** Arturo Nahle García.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Miércoles 5 de abril de 2023. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa en aumento, y tu pueblo que tanto te ama sigue padeciendo esta horrible pesadilla.

**-ES UN escándalo a nivel mundial:** todo mundo sigue hablando de los violentos secuestros de integrantes de familia del soldado de nuestro Glorioso Ejército Nacional: su hija, la angelita bebita de seis meses de nacida, Zoé Kailany Hernández Guzmán; su esposa, la joven Vianey Leonor Guzmán Herrera de 26 años y su acompañante otra joven de la misma edad, de nombre Alma Yuliana Muñoz Álvarez.

**NO SÉ** si ya llegaron los elementos de la SEDENA que prometió la V Región Militar, de la 11/a Zona Militar para buscar y rescatar a esas inocentes tres mujeres, que deben de estar sufriendo muchísimo, ¡ay Dios de mi Vida, esta violencia e inseguridad que no termina, nos están exterminando!

**-PARECE** ser que ya llegaron -toma la palabra doña Petra-, según lo acaba de decir el David, no sé si para atraer los reflectores pero él aseguró que ‘son elementos del Ejército Mexicano con especialidad en la investigación, en la inteligencia, y como hoy le pasó a un miembro del Ejército, no queremos que le pase a ningún otro ni de la Policía Estatal ni de las policías municipales ni de la Guardia Nacional’.

**‘SI NO** es que lo quiera o no -salta don Roberto- los narcos no le van a estar pidiendo permiso para cometer crímenes, sobre todo cuando David los halaga públicamente reconociendo que ellos son, además de organizados, ‘inteligentes’; tan inteligentes que planearon y ejecutaron exitosamente el secuestro de la familia del soldado y...

## Mi Jardín de Flores La Demagogia de David Monreal

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



*David Monreal Ávila, 2013: “Para lograr el desarrollo del país es indispensable que exista seguridad y paz social, de lo contrario no habrá progreso, ni tranquilidad para la sociedad”*

**-PERDÓN**, don Roberto -interrumpe doña Petra-, cierto que están organizados pero no creo que sean inteligentes, si lo fueran actuarían de otro manera y no asesinando gente, ni secuestrándola, extorsionándola y menos retando al gobierno, son criminales seriales de la peor ralea y punto.

**‘EL PROBLEMA** es el poder corruptor que tienen: corrompen del gobernador hacia abajo: alcaldes, secretarios de Seguridad Pública, Fiscales Generales de Justicia, magistrados, jueces, legisladores, generales y policías de todos los rangos, sin faltar empresarios que les lavan el dinero.

**‘EL GOBIERNO**, no lo olvidemos, es el ente más grande y poderoso: tiene el poder político, social y económico del estado por lo que no se explica uno cómo una caterva de delincuentes tenga en jaque al gobierno de Zacatecas.

**‘HOY EL** David asegura que no quiere que les pase nada igual a ningún miembro del Ejército Mexicano, ni de la Guardia Nacional, ni a policías estatales, ni a policías municipales lo que demuestra que es un demagogo vulgar porque incluso llamó a sus antecesores ‘gobiernos inútiles’, llevándose entre las patas hasta a su hermano ‘El Monris’.

**‘EL DAVID** es pájaro nalgón: habla mucho y no hace nada: ¿no que iba a meter al ‘RaTello’ y a la Cristina a la cárcel? ¿No que iba a aprehender a Benjamín Medrano Quezada? Papas, puras papas.

**‘CUANDO** fue senador, el David subió a Tribuna y dijo rasgándose las vestiduras y dijo: ‘Para lograr el desarrollo del país es indispensable que exista seguridad y paz social, de lo contrario no habrá progreso, ni tranquilidad para la sociedad.

**-¿ASÍ LO** dijo?-.

**-ASÍ LO** dijo y abundó:

**‘LA PRINCIPAL** obligación del estado democrático es garantizar el estado de derecho.

**‘DESAFORTUNADAMENTE** en México, desde hace más de una década, se vive bajo un clima de inseguridad, impunidad y delincuencia.

**‘EL GOBIERNO** no ha sido capaz de dar tranquilidad y seguridad a la ciudadanía a consecuencia de una mala estrategia en seguridad.

**‘EL CRIMEN** organizado ha diversificado sus actos delictivos, pasando del tráfico de drogas a delitos como el secuestro y la extorsión, incrementando sus ganancias ilegales.

**‘SEGÚN** el Observatorio Nacional Ciudadano, el mes de mayo del presente año es el peor desde 2006 en cuanto a las denuncias de extorsión.

**DE ACUERDO** a esta organización sobre las denuncias del delito de alto impacto, señala el incremento de 565 a 644 denuncias entre abril y mayo del 2013, es decir, un incremento de casi el 14%.

**‘DE ACUERDO** a informaciones periodísticas recientes, tan sólo en Michoacán se calcula que las ganancias por el delito de extorsión pueden ascender a 970 millones de pesos anuales. Este problema afecta a todos los sectores de la sociedad, desde las familias, empresarios y hasta los gobiernos municipales.

**‘TRISTEMENTE** los delincuentes pueden actuar con mayor facilidad debido a la participación de servidores públicos, principalmente de policías que actúan en colusión con el crimen organizado.

**-¿ASÍ LO** dijo?-.

**-ASÍ LO** dijo, y prosiguió:

**‘LAS PERSONAS** que pertenecen a corporaciones policíacas, públicas o privadas, se encuentran en una posición privilegiada en cuanto al manejo de información y conocimiento de estrategias, y es por esto que aumentar las penas cuando participen en la comisión de delito de extorsión, es congruente frente a la realidad que vive hoy en días los cuerpos de policía.

**‘LA SOCIEDAD** reclama un castigo más duro para aquellos que aprovechando que forman parte de la policía pública o privada dañan la tranquilidad de todos.

**‘DEBEMOS** de recordar que no sólo quien recibe el beneficio directo de la extorsión es responsable de la misma, sino también todo aquel que en forma directa o indirecta intervenga proporcionando información o señalando a las posibles víctimas.

**‘DENTRO** de estos responsables, se localizan frecuentemente a funcionarios, a empleados públicos quienes no pierden la oportunidad de recurrir a dicha práctica.

**-¿ASÍ LO** dijo?-.

**-ASÍ LO** dijo y qué mordidotas de lengua se sigue dando-.

**-CONTINÚE**, doña Petra-.

**‘TAMBIÉN** dijo que:

**‘UNA FORMA** de tratar de disminuir este tipo de delitos es endureciendo las penas para aquellas personas que tienen una condición privilegiada por pertenecer a un cuerpo policíaco.

**‘ES INDISPENSABLE** endurecer las penas para quienes aprovechan su condición como miembros de las instituciones de seguridad pública y privada para buscar reducir el impacto y daño que este delito causa a la sociedad.

**Pasa a la Página 6** ▶

◀ Viene de la Página 5

**'POR TAL** razón no podemos permitir que continúen estas prácticas, y peor aún, que los responsables no sean castigados.

**'POR ENDE**, invito a los integrantes de este cuerpo colegiado a votar el presente

dictamen a favor de endurecer las penas establecidas por el delito de extorsión en las que participen servidores públicos.

**'SE NECESITA** dar certeza y seguridad a la ciudadanía para recobrar la paz social', finalizó el David.

**"YA 10 años de distancia me pregunto:**

¿Qué ha hecho el David como gobernador para acabar con la extorsión, y cumplir con el estado de derecho? Nada, el narco sigue matando comerciantes y medianos empresarios por negarse a pagar el llamado 'cobro de plaza'. Son casos de extorsión letal".

**-ES QUE** no es lo mismo borracho que cantinero', dice el refrán. Como miembro

del Poder Legislativo David se lanzaba contra el Ejecutivo y ahora que tiene ese Poder, se olvida de que en el narco hay mucha gente de su desgobierno ligado al narco, por eso se resiste a limpiar la policía, demostrando que está muy embarrado-.

**-BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.

---

**P**ocas veces la muerte de un ser humano cimbra los cimientos de la cultura. La partida de Raúl Padilla López ha sacudido a Jalisco, a México y todo el mundo cultural. Algo insólito en estos tiempos grises en que abundan nulidades de toda clase. Raúl fue el genial creador de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, la FIL, la segunda feria más importante del mundo luego de la de Frankfurt.

Su fallecimiento me hizo volver a los tiempos de los compañeros de la edad feliz, de la que habla Luis Coloma en uno de sus poemas. Ya estamos los compañeros de la infancia muy lejos de los "muros tutelares" del Colegio Cervantes Colonias en Guadalajara. Pero la memoria los levanta de nuevo.

El Colegio Cervantes se ubicaba en la calle hoy llamada Chapultepec. Era la vieja casa de una general, adquirida por los maristas y habilitada como primaria, con su enorme patio poblado de canchas de espiro bol y de básquet. Casa señorial, de varios pisos, con su sótano y su escalera misteriosa que conducía a la oficina del señor director, en ese tiempo (1960), Don Víctor A. Lorenzo, varón de virtud y arrolladora personalidad.

A las doce del día, a través de las bocinas de todos los salones del colegio, se escuchaba la voz del señor director rezando el "Angelus", y todo el colegio

## Raúl Padilla: recuerdos de la infancia

MAURO GONZÁLEZ LUNA MENDOZA



Raúl Padilla López ■ FOTO: LA JORNADA

respondía con júbilo: "El Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros". ¡Qué tiempos felices! ¡Y qué contrastes trae la vida de los hombres!

Sentí una tristeza muy especial al

enterarme de la muerte de Raúl Padilla López. En 1960, fue mi compañero de primero de primaria en ese Colegio Cervantes Colonias.

Estábamos en el salón 4 con el es-

timadísimo profesor Ramírez, precisamente al fondo del sótano frente a las escaleras. Escaleras llenas de misterio, en la penumbra y vigiladas por lechuzas disecadas que nos miraban azoradas cuando las subíamos o bajábamos con orden que hoy sorprendería.

Desde niño, Raúl fue cordial y brillante. Lo recuerdo con afecto, en el salón 4 y en las filas que formábamos después de los recreos y a la salida. A la salida, el señor director desde un balcón premiaba a la fila mejor formada; por eso nos esmerábamos en estar derechos y bien alineados.

Recuerdo a Raúl junto a otros compañeros: Nacho Gil Pérez Vargas, Jorge Zerón Medina, Javier Solórzano Velasco, Juan López Padilla, Diego Martín del Campo y tantos otros de entrañable memoria. Fueron los tiempos idos de la edad feliz, pero que de alguna manera sobreviven en lo hondo del alma de quienes fuimos niños, de quienes hoy añoramos la infancia, la algarabía de los recreos, las tortas y tostadas inigualables de Don Rafa y su tienda. Y la vida sigue, porque somos meramente peregrinos.

Por tus abundantes frutos Raúl, serás siempre recordado. Descansa en paz. "Oh Virgen del Recuerdo dolorida, bendice a los que vamos a partir"; bendice a Raúl que ya partió. Que la misericordia del Altísimo lo ampare en la eternidad. ■

**C**oncluyendo con mi sueño político profundo, y ya en mi querido Zacatecas, los gobiernos priístas tienen un lapso de descanso que se había aletargado gracias a la manipulación de los sistemas democráticos y, la cereza del pastel la pone Ernesto Zedillo con una gestión más de trámite que de convencimiento a la población; el hartazgo ciudadano se desborda en las urnas y llegan los gobiernos panistas, primero con Vicente Fox en quien se pusieron muchas expectativas que no se cumplieron, no hubo avances sustanciales y los incumplimientos fueron graves; prometió resolver el conflicto de Chiapas en 15 minutos y no pudo en todo su sexenio, su gobierno fue un show y denigró la figura presidencial a nivel mundial. Fox tuvo la gran oportunidad de transformar a México, pero no pudo ni controlar a su propio partido, Santiago Creel y Felipe Calderón, entre otros, fueron ejemplo de indisciplina, desacato e ingobernabilidad. Calderón, como secretario de Energía, fue incapaz de estructurar la reforma que pretendía eficientar la política energética nacional, aunque en el fondo siempre quiso beneficiar a los gringos. El PAN pagó el precio de estar siempre en la banca de la oposición y luego, ya como gobierno, no supieron sacar a flote el gran compromiso de gobernar a este magnífico país. Calderón aprovechó la poca capacidad política de Fox y

## Un sueño político profundo (tercera parte)

ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

se impuso como candidato a la presidencia de la República y, gracias al apoyo de los güeros del norte, le tumbaron el triunfo a Andrés Manuel López Obrador y le ganaron por menos de un punto porcentual (una diferencia de 236.006 votos) solo para vender el país a los empresarios estadounidenses y generar la caótica estrategia contra el narcotráfico, que sin duda constituye la raíz de lo que actualmente padece el pueblo de México. Nefasto y borracho, Calderón sepultó, al igual que a muchos ciudadanos, las posibilidades del PAN, para continuar al frente de la máxima magistratura del país, dejándonos una herencia más que maldita, al generar una política de terror que ahora se descubre con mayor claridad gracias al juicio de Genaro García Luna. El desastre de los gobiernos panistas es capitalizado por el PRI nuevamente y, bajo una estrategia de mercadotecnia política, construyen una candidatura atractiva para el sector femenino; además, contratan a "La Gaviota" y edifican otro tipo de familia presidencial con los hijos e hijas de Enrique Peña Nieto y los de Angélica Rivera, cuyo con-

trato terminó inmediatamente después del mandato presidencial. Peña Nieto regresó al PRI con todo y sus "raterías" durante otro sexenio, en donde el saqueo y la corrupción volvieron a la escena principal de la Nación. Es necesario puntualizar que una gran parte del sector femenino estaba más interesado en la guapura del mandatario que en el robo en despojado que se estaba haciendo en detrimento del pueblo. Las estupideces de Peña Nieto se hicieron virales gracias a los memes que pulularon a nivel internacional; una parte de la población prefirió reírse a denunciar tantos agravios. La inseguridad continuó y los eventos delictivos ni siquiera se denunciaban; desapariciones forzadas, secuestros, homicidios y otros dones, siguieron en aumento. Según el INEGI, se generaron 156 mil 437 homicidios, lo que se traduce en 34 mil 824 homicidios más, que en la lúgubre gestión de Calderón, lo que constituye el monto más alto de los últimos cuatro sexenios que antecedieron al inepto de Peña Nieto. Es fundamental dejar sentado el tema de que las y los ciudadanos hemos de dejar pasar muchas arbitrarieda-

des, muchas corruptelas y le hemos enviado mensajes subliminales a la clase política, pues no despertamos, no denunciemos y algunas veces, como partidos políticos de oposición, sucumbimos ante los cañazos de millones de pesos, con la consecuente domesticación política; por ello, los que han gobernado antes del actual periodo gubernamental, han aprovechado la impunidad al igual que algunos mandatarios estatales cuyas riquezas crecieron exponencialmente a la par de la "jodidez" de la mayoría. Ahora bien, llega el actual periodo gubernamental de la Cuarta Transformación impulsada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador y, desde mi perspectiva, México es otro pese a la estrategia de la oposición de desprestigiar y desvirtuar los avances que se tienen. Estoy convencido de que los más de 30 millones de votos obtenidos por el actual Presidente han generado mucho terror al PRI y al PAN. Si partimos de que, con todo y mercadotecnia política, Peña Nieto obtuvo 19.2 millones de sufragios, no existe en la actualidad un líder con el grado de aceptación y de proyección política internacional que López Obrador, por lo que la tendencia es denigrar lo que se hace, con la complicidad y la ignorancia de muchos que pretenden colgar la desgracia de México a tan solo 5 años de trabajo. Qué ilusos. Aquí se acaba mi sueño. ■

[dr.alvarogarciahernandez@gmail.com](mailto:dr.alvarogarciahernandez@gmail.com)

## ▷ RAYUELA

Sigue sin despegar el empleo formal en la entidad.

# LA ENREDADERA



## SIGUIERON LOS VIENTOS DEL CAMBIO EN EL GABINETE.

Lo que advirtió el gobernador **DAVID MONREAL** llegó más pronto de lo que pensábamos y de un día para otro anunció otro cambio y fue de un área que no se esperaba – bueno sí, pero poquito- el de la Secretaría General de Gobierno. **GABRIELA PINEDO** vuelve a la curul que dejó encargada en octubre del 2021 y en su lugar, el góber invitó a **RODRIGO REYES MUGÜERZA**, quien hasta ayer era el coordinador de sus asesores -que no se sabe ni quiénes son, pero hay un grupo de asesores y cobran como tales-. A **RODRIGO**, quien se ve muy joven, pero solo es traga años, se le conoce porque llegó directo del Senado de la República y estuvo junto a **DAVID** desde la precampaña y luego en la campaña para apoyarlo en toda la estrategia política y de comunicación.

## RODRIGO REYES TOMA LAS RIENDAS DE LA SECRETARÍA.

El muchacho **RODRIGO REYES MUGÜERZA** no dejó a **DAVID** cuando terminó la campaña y le continuó en el proyecto de la 4T y acostumbrado a hacer trabajo tras bambalinas, lo acomodaron como coordinador de Asesores; ya había estado en un cargo similar como coordinador General de Asesores de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República, como brazo izquierdo del senador **RICARDO MONREAL**, y también estuvo como director General Adjunto de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), donde aprendió el teje y maneje de los programas sociales, algo que se ha enarbolado en esta administración federal y estatal. Como también en organismos dependientes de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), se le achaca intervención en la llegada del general **ARTURO MEDINA**.



## GABY PINEDO SE REGRESA AL CONGRESO.

Y ya que el gobernador le dio las gracias y expresó que “tiene todas sus esperanzas en ella” para que continúe con los principios de la 4T, lo que sea que esto signifique, **GABY PINEDO MORALES** se regresa a la Legislatura,

donde empezó periodo el 8 de septiembre como diputada de la bancada oficial, pero como el gobernador la invitó a formar parte del gabinete, pues solicitó licencia para irse de funcionaria y dejó en su lugar a su suplente **ANALÍ INFANTE MORALES**, a quien ya se le acabó la beca. Queda claro que desde la Secretaría General de Gobierno, **GABY PINEDO** no pudo conciliar con el Legislativo y el ejemplo es que se fue de las manos el asunto del juicio político a la secretaria de Educación, **MARIBEL VILLALPANDO**.

## QUIERE DAVID CONSTRUCCIÓN DE CONSENSOS.

Justo porque ha habido muchos ataques al Ejecutivo estatal es que se requiere el enlace con el Legislativo y desde hace mucho comentarios que eso lo estaba haciendo **LE ROY BARRAGÁN OCAMPO**, el ajonjolí de todos los moles, porque aparte de ser Secretario de Turismo, andaba en todos lados, pero evidentemente el góber **DAVID MONREAL** necesita a alguien ahí de tiempo completo. La bancada morenista ha caído en radicalismos –excesos y omisiones- por los que seguramente el góber les dice “mejor no me ayuden compadres” y **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO** es el que entre que quiere hacer bien las cosas, termina dándose balazos en los pies y echándose en contra a sus compañeros de bancada. Por eso el góber le dio la encomienda expresa a **GABY PINEDO** de que construya consensos en la Legislatura.



## RICARDO MONREAL, MUY CERCA DE ZACATECAS.

Y bueno, con estos movimientos y los que faltan, queda claro que el estira y afloja entre los grupos políticos que quieren estar cerca del gobernador está a la orden del día en esta administración. Sin duda la presencia de **RODRIGO** deberá darle movimiento a muchos temas porque este muchacho trae la escuela del senador **RICARDO MONREAL** y sabe que el diálogo y el acuerdo, el toma y el da’ca son fundamentales para que las cosas vayan fluyendo y por eso sigue muy cerca de Zacatecas. Esta es parte de la movilidad que el góber requiere para que haya mejores resultados, pero también porque, aunque pareciera muy pronto, es el acomodo de las calabazas para el proceso electoral que se avecina.


**SUSANA SÁNCHEZ**

Maestra en Educación Familiar

# Familias reflexivas

*“Vivir sin filosofar es, propiamente, tener los ojos cerrados, sin tratar de abrirlos jamás”*

**L**aDentro de las capacidades más valiosas que podemos inculcar a nuestros hijos, está la capacidad de reflexión y de proyección, de la cual se dice que es: “el hecho y efecto de considerar algo con detenimiento”. Una reflexión es también una advertencia, un comentario o un consejo que pretende influir en alguien. La RAE nos dice que reflexionar es: “pensar con profunda atención”.

De tal modo que cuando somos personas reflexivas, es muchísimo más fácil tomar buenas decisiones, pero actuamos con sabiduría, con miras más altas y más lejanas que si solo reaccionamos.

Si nosotros nos ponemos a pensar antes de actuar, reflexionando sobre las cosas que suceden y pensamos en la mejor manera de resolverla, es casi seguro que atinamos a la solución. La reflexión es fuente de conocimiento y nuestro medio más seguro para ayudarnos en la incertidumbre y encontrar respuestas desde simples hasta complejas.

La reflexión es un acto personalísimo del pensamiento de la perso-

na, es totalmente racional, exclusivo del ser humano, por tanto, es lo que más nos caracteriza como tal.

En el pensamiento, todo individuo cree saber qué es lo mejor, pero para llegar a él se necesita como condición “sine qua non” la reflexión. Esto es, que lo que más me conviene a mí o a los demás es fruto de una personalidad madura que tiene la capacidad de utilizar el raciocinio y no solamente dejarse llevar por el impulso.

Ahora bien, la reflexión nos ayuda en un sinnúmero de actividades a lo largo de nuestra vida, nos ayuda a organizar nuestros pensamientos, a comunicarlos, a aplicarlos y a comprenderlos. Además, profundizamos en temas trascendentes y a tomar decisiones acertadas sobre la vida propia y de la de los demás. Se puede reflexionar de absolutamente todo.

Con la reflexión evaluamos las opciones y los factores que se nos presentan y actuamos con juicio, con decisión, con conocimiento. Es un ejercicio de introspección que nos lleva a deliberar en conciencia sobre asuntos importantes de

nuestra vida.

Los hijos necesitan, desde pequeños ser reflexivos, aprender a pensar, a poner atención a las cosas, a valorar puntos de vista, a ver la realidad desde ángulos diferentes y a ponderar sus opciones para poder ir creciendo como personas.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ